

BILLEN (Robert), Fils de Paul et de Jeanne-Amélie Corbeel (Bruxelles, 20.6.1888-Tembwe, 27.2.1915).

Engagé volontaire au 4^e Lanciers.

A l'expiration de son engagement, quitte avec le grade de maréchal des logis.

Contracte en 1910 un engagement à la Colonie, en qualité de commis des finances. Il réside au Katanga.

En 1914, à la déclaration de guerre, est commissionné en qualité de premier sous-officier de la Force publique.

Le 27 février 1915, suivant le rapport du major Muller, commandant le 2^e bataillon, Billen qui se trouvait à Tembwe (lac Tanganika) avec un volontaire anglais, une section de la Force publique et une mitrailleuse, fut attaqué par des forces allemandes supérieures en nombre qui étaient parvenues à débarquer.

Au début de l'action, le volontaire anglais fut blessé. Il disparut et on ne le revit plus.

Quoique seul, Billen fit résolument face à l'ennemi qui l'entourait de toutes parts. Il se mit à sa mitrailleuse et commença un feu nourri sur l'adversaire, auquel il fit subir des pertes très grandes.

Malheureusement, vers la fin de l'action, le brave Billen fut touché dans le haut de la cuisse par une balle meurtrière ennemie. L'artère fémorale étant coupée, notre héroïque soldat mourut sur le coup sans souffrance, face à l'ennemi. Ses dévoués et courageux soldats entourèrent son cadavre que l'ennemi voulait emporter et parvinrent après un nouveau combat à conserver le corps de leur chef.

Ils le transportèrent le jour même à la mission de Mpala, où il fut enterré le lendemain avec les honneurs militaires. Tout le personnel de la mission rendit un dernier hommage au vaillant héros. MM. Coymans et Libois, agents militaires de Mpala, ont veillé le mort et ont fait preuve de grand dévouement.

Tous les membres de la mission se sont montrés dans ces tristes circonstances d'un dévouement au-dessus de tout éloge.

Billen, Robert obtint, à titre posthume, par arrêté royal du 1^{er} avril 1915, la médaille d'or de l'Ordre Royal du Lion ainsi que la Croix de Guerre. La citation dont il fut l'objet est la suivante : « Attaqué à Tembwe (rive du Tanganika), dans la nuit du 26 au 27 février 1915, par des forces ennemies très supérieures en nombre, a résisté à outrance et a été tué à son poste de combat, faisant ainsi preuve d'un courage héroïque ».

10 décembre 1948.

J. Billen.

Les Campagnes Coloniales belges 1914-1918 (Bruxelles, 1927-1932), t. I, 155, 156.